

もっと清水が好きになる。
しもずの風

2021
12
No.578



特集

清水の「枝もの」大研究



グローリング ■ フェイス Glowing Face

いま、清水で輝いている人たち

青木 悟 (64)
さん

柑橘委員会

あおき さとる／清水区杉山。青島温州ミカンを主体に、柑橘類、タケノコ、茶を栽培。自宅には樹齢120年になる夏ミカンの木がある。

高品質と省力化の
両立を目指す

清水区の市街地北部に位置する茂畠基盤整備地。整然と区画整備された園地でミカン栽培に取り組む青木悟さんは、昭和54年に東京農業大学を卒業後、22才で就農。現在は妻と息子の文優さんとともに日々汗を流している。

基盤整備事業で平坦化された園地で大規模栽培に踏み出す青木さんは、農作業機械を積極的に導入している。価格を抑えるため、中古農機に独自の改良を加えるアイデアマンでもある。除草にはトルクターにハンマーナイフモア式草刈り機を取り付けた。文優さんが運転すれば4ヘクタールの園地を1日で除草できるという。農薬散布も車両を改良し、前面に角度が変えられるノズルを数ヶ所取り付け省力化を図っている。

その一方で、自宅近くにある急斜面の園地も大事にしている。急斜面だからこそ排水や日当たりは良い。作業性は当然悪いが、苦労の分だけ品質の良いものが収穫できるという。今年は4カ所の園地を改植。段々畑の平らなところを作業車が入れるようにし、斜面部分にミカンの木を植え、作業性を確保しながら斜面の良さを活かせるようにした。

古いもの、新しいもの、両方の良さを活かして

新しいものを積極的に取り入れる青木さんが古くからあるものも大切にしている。昭和5年に建てた土壁の貯蔵庫もその一つだ。「土壁の貯蔵庫は自然に吸湿や加湿をして、貯蔵庫内

の温度や湿度を一定に保ってくれるから今でも大事に使っているんだよ」と教えてくれた。最近では収穫量が増えてきたので一時保管する簡易貯蔵庫を自作。さまざまに手を加え一番良い方法を模索している。

農福連携で広がる輪

人材の活用にも積極的に取り組み、農福連携を始め今年で2年目になる。機械では入りにくい場所の除草作業

を月に1回依頼している。太陽の下、広々とした園地で行う農作業は「気分転換にもなる」と利用者に好評で12月には収穫作業も依頼する予定。

機械化と人材活用を積極的に進め、「基盤整備で農地が平らになり農業機械を入れやすくなったし、ケガや事故の心配も減ったので、今後もさまざまな人たちと農業を通じ交流を深めたい。いろんな人たちに会えるのは楽しいからね」と笑顔で話してくれた。



昭和5年に建てられたミカンの貯蔵庫。屋根の上と石垣の下に通気口が見える。



農作業用に改良した車両。前面にはスプレーノズル、荷台には薬剤タンクを取り付けてある。

CONTENTS

みずの風

2021
12
No.578



記事の一部は
Youtubeで配信
しています。

- ② Glowing Face
青木 悟さん

- ④ 特集 /
清水の「枝もの」大研究

- ⑧ TOPICS

- ⑪ 年末年始営業案内

- ⑫ 営農ワンポイント
～1月編～

- ⑯ 遠山由美のこだわりレシピ
～担々麺 葉ネギをベジヌードルで～

- ⑯ 農業の未来とSDGs
～農産物盗難防止パトロール～

- ⑰ アーカイブしみず
～興津公民館～

- ⑱ Information

- ⑳ ちょっと一息*リフレッシュ!
～清水押切北公園～



青木悟さん(64)・文優さん(33)親子
(静岡市清水区杉山)

平坦な基盤整備地内で柑橘栽培に情熱を傾ける青木さん親子。効率的な管理をするためアイデアを凝らした管理機械類を導入しています。昭和5年建設の貯蔵庫は「昔ながらの貯蔵方式ですが理想的な建物です」と胸を張ります。

今月の表紙

特集

清水の 「枝もの」大研究

国内では、季節ごとにさまざま「枝もの」が栽培されていますが、赤や黄色の実をつける千両は、古くから縁起物として正月に欠かせない花材のひとつです。今月は当JA管内で栽培・出荷される「枝もの」から、千両、シキミ、サカキを紹介します。

千両とは



千両は日本から中国、マレーシアなど東アジアの熱帯地方に分布し、分類上はセンリョウ科・センリョウ属。高さ50センチ程度の草本状の常緑低木です。茎の一つの節に2枚向かい合って橢円形の葉が付き、初夏に短い花茎を出して淡黄緑色の細い花を穂状に付けます。

果実は初秋から初冬にかけて、鮮やかな赤色に熟して美しい実を付けます。赤い実は不浄なものを清めるとされ、魔よけとしても利用されましたほか、実の色が縁起が良いと好まれ、正月飾りとして昔から親しまれています。

日本では昔から庭木として栽培され、主に生け花などの鑑賞用として利用されてきました。松や葉牡丹などと合わせて赤や黄色の実を楽しみます。国内ではすでに江戸時代初期から

栽培されていたといわれますが、品種改良が難しく、現在は赤と黄色の実のものが主に流通しています。

清水産は葉の色が良く、ボリューム感があることから人気があります。外観は万両（ヤブコウジ科）に似ていますが、葉の上に実が付くのが千両で、下に付くのが万両です。昔は千両、万両、蟻通じといって、3種の赤い実のなる植物が縁起の良い木として植えられました。



目ぞろえ会には市場担当者を招き、房数や実の付き方を一枝ずつ確認している。





年に一度の千両市と出荷最盛期に向け収穫を待つ千両の園地

導入背景



当JA管内では、約40年前から千両の栽培が始まりました。比較的価格が安定しており、消費者のニーズもあることから原・草ヶ谷地区の生産者約10人が取り入れたのがきっかけです。現在は吉原地区で栽培が盛

んですが、千両研究会の滝宏さんの父・藤十郎さんが原・草ヶ谷の生産者から学び、吉原で本格的に栽培を始めました。吉原ではその他の生産者も技術の習得に励み、互いに高めあうことで、次第に栽培が広がっていきました。

1990年代初めには馬走地区でも栽培が始まり、当時千両栽培が盛んだった湖西市・神奈川県・高知県など

の産地へ赴き、畠の高さや、管理方法などを学びました。また、世田谷花き、熊谷花き、岐阜花き、名古屋花きなどの花き市場にも出掛け、規格の統一や生産・品質の向上につなげようと、取り組んでいました。

20年前には、約30人の生産者が千両研究会を立ち上げ、JA共同出荷を開始。産地視察、市場視察を続けながら

取引市場を広げ、地元の「するが花き市場」にも出向いて販売するなど、産地化や生産・品質の向上のため、精力的に活動を続けました。

千両はもともと日陰で育つ植物のため、直射日光が当たると、葉が黄色く焼けてしまいます。美しい濃緑色の葉にするには、黒い布で遮光して栽培します。品質は天候に左右されやすく、年によってバラつきが出る場合もあります。

生産者インタビュー

望月 健吾さん

(清水区吉原)



20歳の時に就農し、茶(50a)をメインに千両(6a)、シキミ(10a)、ヒサカキ(10a)などを栽培

千両の最盛期には母、祖母にも選別作業を手伝ってもらっています。天候にも影響されるため良い実ができるよう栽培管理に苦労しています。11月に入り千両園地に赤い実がたくさんついているのを見ると、うれしい気持ちになりますね。

清水産の千両は市場でも評価が高く、全国でも有名だと聞いているので、栽培する仲間が増えってくれることを期待しています。

千両研究会では会員全員が丹精込めて栽培していますので、ぜひ千両を飾って明るくて華やかなお正月を迎えてください。

収穫後は、実や葉を傷つけないようバランスよく選別する作業に一番気を使い、手間も掛かります。このように栽培や管理が難しい点や、気候が合わなかつた生産者がいたこと、高齢化の影響もあり、現在は、同研究会の5人(吉原4人、馬走1人)が125アールで栽培しています。

2020年度の出荷量は901

ケース、販売額は約1137万円となっていますが、市場からの評価も高く、品質の良い清水産を扱い手につなげようと取り組んでいます。

J Aグリーンセンターでは、年末に千両を販売しています。家庭で飾る場合は、週に一度くらい水を換え、風や直射日光の当たらない場所に置くと3月ころまで楽しめます。

千両の 収穫・出荷



今年の千両市

◆ するが花き市場 ◆

2021年12月13日(月)

◆ 大田花き市場 ◆

2021年12月18日(土)

各市場によって千両市の日にちは異なりますが、例年12月中旬に開かれます。松市の約1週間後に、千両市が開催され、1年に一度の特別な行事とされています。競りが始まる前に、本年産の入荷状況等を市場の担当者が買参人に伝え、その後競りが始まります。



するが花き卸売市場で年に一度開かれる千両市。
競り人の威勢のいい掛け声のもと、次々と競り落とされる。

千両は11月中旬から収穫し、12月中旬に年に一度だけ開かれる「千両市」に合わせて出荷します。出荷を控えた時期は、収穫作業と長さや実の房数によって選別する調整作業のため、生産者は大忙しです。

収穫した千両は光や高温で傷みやすいため、出荷まで冷暗所で保管します。汚れた葉や不要な枝を切って、長さや、実の数、房の数など7階級に分けます。

全体の約7割が地元市場へ運ばれ、東京や関西の市場にも出荷しています。出荷された千両は主に正月の縁起物として松や菊などと一緒に飾られることが多く、門松や生け花などのほか、クリスマス用にも使用され、さまざまな用途で活用されています。

その後、束ねて痛まないように白い紙で包み、箱に詰めて出荷します。選別作業は非常に手が掛かりますが、この作業によって品質の良さを維持しています。清水産は他産地に比べ、葉の色が濃く、葉と実の色のコントラストが美しいのが特徴です。

千両の豆知識

1 千両の特徴

- 樹高50~80cm。
- 葉の上に実が付く。
- 左右対称に葉が付く。
- 万両より実が少ない。

2 利用方法

- 日本では正月の縁起物として玄関等に飾る。(千両=昔のお金の単位=おめでたい花)
- 赤と緑のコントラストが美しく、生け花にも使われる。
- クリスマスカラーのため、洋風のアレンジも可能。



3 家庭で長く楽しむコツ

- 日光を嫌うため、直射日光に当たると葉がしおれる。
- 涼しいところで飾ること→玄関等では1ヶ月程鑑賞できる。
- 購入後すぐ水揚げをすること。(※茎を切るときは切り口を斜めにして切る)
- 市販されている抗菌剤と糖質剤が入った「後処理剤」を使用すると、鑑賞期間が長くなる。

ご自宅では、
千両をぜひ飾って
ください♪



千両*・シキミ・ヒサカキなどの枝ものは JAグリーンセンターで買えます!

JALしみず集出荷センター
小笠原 穂波

*千両は年末限定です。



シキミは、葉や枝の独特の香りが特徴で抹香や線香の原料としても使用される



サカキの代用として神事に使われるヒサカキは葉の縁に浅いギザギザがある

仏事に使われる「シキミ」



シキミは、白い花を咲かせる常緑樹で葉や枝の独特の香りが特徴です。

精油成分が含まれる葉は抹香や線香の原料にも使用されています。けいれん毒のアニサチノなどを含み猛毒があることから「悪しき実」が名称の由来ともいわれています。

有毒で獣害を受けにくいため、生産者側の栽培メリットもあります。

当初は山原地区で栽培がスタートし、生産者4人が試行錯誤しながら面積を広げ、仏教系の宗派・寺院向けに小束で販売していました。やがて、出荷基準を統一して有利販売を目指すと1988年9月にシキミ部会を立ち上げ、個販からJA共

後、農業所得を確保するために、三ヵ月からシキミ・ヒサカキへ転作する地域があり、徐々に栽培が広がりました。

当JA管内では、主要作物であるミカンの市場価格が1972年に暴落する習慣があり、地方によって使われ方や別名が多く、「シキビ」「ハナシバ」「コウノハナ」などともいわれます。

シキミ・ヒサカキ 生産者募集中!!

年間を通じて**安定した需要・販売**が今後も期待できる**伸びしろのある品目**です。ぜひ部会に加入して栽培、出荷をしてみませんか?

シキミ部会

- ◆品 目：シキミ、ヒサカキ
- ◆出荷時期：通年
- ◆生産者数：20戸
- ◆出 荷 量：2020年度 実績
シキミ47.9t
ヒサカキ22.0t

■ 集出荷センター
TEL:054-367-6111 担当：飯田・望月

香花部会(由比地域)

- ◆品 目：シキミ
 - ◆出荷時期：通年
 - ◆生産者数：5戸
 - ◆出 荷 量：10t／年間
- 東部営農センター
TEL:054-375-2359 担当：陳

神事に使われる「サカキ」



一方、サカキは古くから神事の「玉串」として使用され、家庭の神棚にもささげられます。輸入が90%を占めていますが、「榦(サカキ)」は日本で作られた漢字で国字の一つです。

サカキの葉はつややかな緑色で厚みがあり、互い違いに互生します。表も裏も無毛で長さは約8センチと大きいです。関東以南の比較的温暖な地域で生育するため、関東以北では類似種のヒサカキがサカキとして代用されています。

ヒサカキの葉の周りには、小さく浅いギザギザがあることでサカキと区別できます。名称はサカキでないから「非サカキ」、一回り小さいことから「姫サカキ」の発音がくずれたなどの諸説があります。毒性はなく、鳥獣害を受けやすい点もシキミと異なる点です。

JJA管内では、サカキとヒサカキの両方を栽培する生産者も多くいます。

2020年産 柑橘貢献者賞授与式 永井眞里さんら輝く

当JAは10月13日、2020年産の柑橘貢献者賞授与式を本店で開き、受賞した生産者10人を表彰しました。

県柑橘産業功労者の永井眞里さんは当JA柑橘委員長などを務め、取引市場に対して再生産価格を意識した販売を強化。オリジナル加工品開発に取り組み、生産者の手取り額増加に尽力しました。

また、柑橘功労者の長田隆行さんは、南部支部の集荷量確保や支部集荷場の効率的な運営、管内の柑橘生産技術向上と販売力強化に寄与しました。

その他の受賞者は次の通り。

【組合長表彰】

青 島：本多清さん、片平茂二さん、朝倉福次郎さん、中野敦子さん
全品種：片平茂二さん、望月立身さん
青島マルチ資材被覆園：瀧純男さん



▲ 授与式に出席した生産者の皆さん

【静岡市長賞】

第41回県中晩生
柑橘品評会

不知火 優秀賞：乾信男さん
ポンカン 優秀賞：立川知多さん

JA高部支店と高部交番 特殊詐欺被害防止の啓発活動

JA高部支店は10月15日、高部交番と地元の地域安全推進委員の協力のもと、年金支給日に合わせて特殊詐欺被害防止の啓発活動を行いました。

同交番によると、静岡市内では、息子や孫を騙る特殊詐欺が連続発生していて、10月現在、清水警察署管内での被害の認知件数や被害額は昨年の約2倍になっているということでした。

一ノ宮千人支店長たちは、「特殊詐欺被害が多発しているので注意してほしい」と、声を掛けながら啓発チラシを来店者に手渡していました。



▲ JA高部支店の入り口で、特殊詐欺の説明を受ける来店客(右)

JАとの連携強化を確認 青壮年部・女性部が常勤役員と意見交換会

JА青壮年部は10月4日、JA女性部は10月20日、本店で常勤役員との意見交換会を開きました。

青壮年部は、主に農産物の販売強化について、販取販売のさらなる拡大や、品質や収穫量向上のための栽培技術指導の強化を訴えました。

女性部はコロナ禍の葬儀形式、四季菜ジェラート&カフェきらりの運営などについて質問したほか、11月から行う「かかしコンテスト」の実施やレシピ本の制作などの取り組みを紹介しました。

JАでは、両部からの意見を今後の運営に生かし、連携強化を図っていきます。



▲ 活発な意見が飛び交った青壮年部と常勤役員との意見交換会

ハーベストカレッジ 第1回・2回講座 ハーバリウム制作とワサビの収穫



10月からハーベストカレッジ第8期(全6回)がスタートしました。第1回講座は10月6日、女性部飯田支部の吉川伊公子さんを講師に、基本のハーバリウムを応用した「固めるハーバリウムのアロマディフューザー」と「アクアハーバリウム」の2種類の制作を楽しみました。

第2回講座は10月26日、両河内の山崎貴正さんのワサビ田で収穫を体験。受講生たちは、「ワサビ田を初めて見た」「貴重な体験だった」と両河内地域の魅力を話していました。



▲ ワサビの収穫体験を楽しんだ受講生



▲ 丁寧にハーバリウムの制作を行う受講生



◀ 完成したハーバリウム

1地域1協同活動の庵原支店 ボランティアグループとオリーブ収穫

JA庵原支店は10月10日、支店職員など20人が地域のボランティアグループ「フォーラムいはら」とオリーブを収穫しました。

オリーブ園は清水庵原球場横にあり、同グループが農業の活性化のため7年前から栽培。同支店では1地域1協同活動の一環で作業に取り組んでいます。

参加者は1時間程かけオリーブの実15kgを摘み取りました。業者に依頼しオイルにしたあと、瓶詰めにして味わいました。

支店職員は「収穫は楽しかった。オリーブオイルで地域の輪を広げたい」と話していました。



▲ オリーブの収穫を楽しむ庵原支店職員

静岡市立清水庵原小学校 バラのハウスを見学 地域農業学ぶ

清水庵原小学校の3年生55人は10月8日、地域の農業を学ぶ総合学習の一環で、JAバラ部会の草ヶ谷剛さんのハウスを見学しました。草ヶ谷さんは、バラの栽培方法や温度管理、品種の違いなどを説明。児童たちは「バラにはどうしてトゲがあるのか」「バラの切り方は?」などと質問。児童たちは草ヶ谷さんの説明に耳を傾け、バラの形や特徴を興味深く観察していました。

同校ではバラの他、トマトや茶など地域の農産物について学んでいて、JA庵原支店や営農担当職員、青壮年部庵原支部が協力しています。



▲ バラのハウスを見学した児童たち

清水区の丸徳商事 就労支援事業所に肥料を提供

清水区の丸徳商事は9月14日、農業を通じて障がい者の就労支援を行う同区の就労継続支援B型事業所nanairo(ナナイロ)に、同社で製造する汚泥発酵肥料「ゆうちゃんのかんとりースパー静岡2号」50袋を無償提供しました。

同社は、事業所が目指す持続可能な環境・農業に賛同して毎年春と秋に肥料を提供。JAは事業所の野菜栽培や直売所での販売などを支援しています。

事業所の関係者は「肥料は冬に栽培する葉物野菜に最適。ありがとうございます」と感謝し、同社の岩間雄一代表取締役は「持続可能な環境を目指すもの同士、連携を深め合えたら良い」と話していました。



▲ 岩間代表取締役(3列目右から2人目)と肥料を受け取ったナナイロのメンバー

J.A柑橘委員会生産技術検討委員会 青島温州収穫前に園地巡回

J.A柑橘委員会の専門部会「生産技術検討委員会」は10月27日、特産の青島温州収穫を前に園地巡回調査を行いました。会員8人と柑橘果樹課の小泉政樹主任が、管内を東部から南部まで6つの支部に分けて巡回。産地全体の品質を上げるために、地域性や栽培技術を共有しました。

委員たちは、各支部の園地を訪れて全体の着果量、肥大や外観品質、着色状況などについて詳しく確認。

本年産は裏年傾向ではあるものの、生育は順調。委員たちは「例年より酸が低く、天候が順調に推移すれば、糖度も上がり高価格が期待できる」と話し合っていました。



▲ 青島温州の収穫を控えた園地の状況を確認した委員たち

イチゴ生育順調 本格出荷を前に園地巡回

JA石垣苺部会は10月26日、年内出荷最盛期に向け、イチゴ園地47カ所の生育状況を確認しました。生産者やJA関係者など12人が6班に分かれて「紅ほっぺ」、「きらぴ香」、「章姫」の園地を巡回。品種ごとの開花状況、病害虫の症状などを丁寧に調査しました。

J.A駒越営農拠点の内田光展担当は「9月上旬の気温低下により全般的に開花が早い。目立った病害虫の発生もない。12月上旬には、まとまった出荷数量になることからクリスマスや年末の需要期へ向けた出荷を行っていく」と話していました。



▲ イチゴの生育状況を丁寧に確認する駒越営農拠点の内田担当(奥)と生産者

農業所得の向上を目指す サツマイモの出荷始まる

J.A集出荷センターは10月下旬、サツマイモ「べにはるか」の出荷を始めました。「べにはるか」はしっとり滑らかな舌触りと、上品な甘さが特徴。JAでは近年の需要増により高価格で取引され、管理もしやすい作物として推奨しています。

今年は昨年1人だった共販出荷者が3人に増え、JAでは一層の生産者増と農業所得の向上を目指しています。買取販売の仕組みを生かし、四季菜ジェラート&カフェきらりや地域の量販店などにも出荷しています。

集出荷センターの小長谷祐佳子さんは「JAの各部門が連携し、有利販売につなげたい」と話していました。



▲ 出荷する生産者(左)と品質を確認するJA職員



2021年度 年末年始営業のご案内



○通常営業 ×休業 ※注意

月 日 子会社 関連会社	12/29	12/30	12/31	1/1	1/2	1/3	1/4
	水	木	金	土	日	月	火
本店・支店	○	○	×	×	×	×	○
ふれあい館	×	×	×	×	×	×	○
購買課(旧配達センター)	○	○	×	×	×	×	○
メモリアル清水 ※1	○	○	○	○	○	○	○
グリーンセンター	○	○	17:00閉店	×	×	×	×
グリーンセンター 由比店	○	○	15:00閉店	×	×	×	×
四季菜Gelato&caféきらり ※2	○	○	×	×	×	×	×定休日
農産物荷受け ※3	作物ごと集荷・出荷日が異なりますので、各センターおよび各営農拠点にご確認ください。						
JA共済事故受付センター ※4	○	○	○	○	○	○	○
給油所(しみず)	○	○	○	×	8:00~17:00	8:00~17:00	○
// (高部)	○	○	○	○	○	○	○
// (駒越)	○	○	○	×	×	×	○
// (蒲原)	○	○	○	8:00~17:00	8:00~17:00	8:00~17:00	○
ふれっぴー	9:00開店	9:00開店	9:00~18:00	×	×	×	10:00~18:00
ATM	○	○	9:00~17:00 ※5				○

※1 メモリアル清水(24時間・365日葬儀等受注受付)

TEL:0120-673-101

事務所営業は、8時15分から17時まで

※2 四季菜Gelato&caféきらり

TEL:0120-322-064(代表)

※3)農産物荷受けについて

●柑橘共選場 TEL:054-367-3238

●集出荷センター TEL:054-367-6111

●三保営農拠点 TEL:054-334-6107

●駒越営農拠点 TEL:054-334-1205

●蒲原営農拠点 TEL:054-385-2159

※4)JA共済事故受付センター(24時間・365日受付)

TEL:0120-258-931

【夜間休日現場急行サービス】

現場からの電話で、現場急行を希望された場合

<平日> 0時~8時、17時~24時

<土・日・祝> 終日

※5)ATM稼動について

●12月31日(金)~1月3日(月)の稼働店舗

興津支店・駅前店・庵原支店・袖師支店・飯田支店・下野店・高部支店・梅ヶ谷店・清水支店・下清水支店・有度支店・イオン清水店・草薙支店・由比支店・蒲原支店

●12月29日(水)~1月3日(月)清水厚生病院のATMは、稼働しません。

※6)LPGの休日・夜間対応

JAあんしんセンター(24時間対応)

TEL:0120-182-571

※7)清水厚生病院の休診日

12月29日(水)~1月3日(月)

通常営業時間のご案内

◎四季菜Gelato&caféきらり 10:00~17:00

◎グリーンセンター(庵原) 8:00~17:30

◎グリーンセンター(由比) 8:00~17:00

◎ふれっぴー(興津・庵原・飯田・梅ヶ谷・川原店) 9:30~19:00

◎ふれっぴー(小島店) 9:30~18:30

一番茶に向けた生産管理が始まります。

■春肥の施用(表①)

2022年の茶園施肥基準は、2021年の基準を引き継ぎ、「基本コース」「こだわり茶園コース」「省力ロングコース」の3コースとなっています。

○各コースの春肥の特徴

基本コース・こだわり茶園コース

【肥料名】JAばかし妙光配合

県下JA推奨資材としてコストを抑えた資材です。主体となる「ばかし妙光」(25%)は、大豆発酵液の「核酸」を豊富に含み、茶樹の生育促進や品質向上が期待できます。

施肥時期

- ・基本コースでは、一番茶摘採70日前に施用
(5月1日摘採予定なら、2月20日頃施用)
- ・こだわり茶園コースでは、一番茶摘採
80日前に施用
(5月1日摘採予定なら、2月10日頃施用)

※施肥効果を高めるために、施肥後は軽く耕起し、土と混ぜ合わせてください。ただし、この時期は土壤の表層部分に根が張っていますので、深く耕起することは避けてください。

省力ロングコース

【肥料名】清水一発ロング

一番茶芽に寄与する速効性の肥料と、秋まで肥効が持続する3種類のロング肥料を配合しており、春に一発、10aあたり7袋を畳間に施用します。

施肥時期

- ・一番茶摘採70日前に施用
(5月1日に摘採予定なら、2月20日頃施用)

■チャトゲコナジラミの防除(表②)

前年秋季にチャトゲコナジラミが多発した茶園では、表②を基準に防除を実施してください。

極寒期(12~1月)のマシン油(アタックオイル)による防除は、赤焼病の発生を助長する恐れがあるので避け、寒さがやわらぐ2~3月に実施します。

表① 施肥

施肥名	コース名	肥料名	袋数	散布時期
春 肥	基本コース	JAばかし妙光配合	5袋/10a	一番茶摘採 70日前 <small>*1</small>
	こだわり茶園コース		4袋/10a	一番茶摘採 80日前 <small>*2</small>
	省力ロングコース	清水一発ロング	7袋/10a	一番茶摘採 70日前

※1 5月1日摘採予定の場合2月20日に施用。

※2 5月1日摘採予定の場合2月10日に施用。

表② 病害虫防除

散布時期	対象病害虫	薬剤名	希釈倍率	日数
2~3月	・チャトゲコナジラミ ・カンザワハダニ	アタックオイル	100倍	摘採28日前まで

※赤焼病の防除は、発生確認後、カスミンボルドー(1,000倍/30日)を速やかに散布してください。



■病害虫防除

表①を参考に防除してください。収穫時期のため、収穫前日数やドリフトには特に注意するようにしてください。

■管理作業

貯蔵管理

貯蔵期間中はこまめな点検が大切です。青島は、貯蔵庫内の温度は5~8°C、湿度は85%が目安です。温湿度計を必ず設置し、貯蔵庫内を適温・適湿に保つように朝夕の時間帯に貯蔵庫の換気を実施してください。

また、貯蔵中は腐敗果をこまめに点検し、取り除くことが大切です。

家庭選果

出荷の際は、徹底した家庭選果をお願いします。規格外果および腐敗果等を除去してください。



土壤改良材の施用

酸性土壌の矯正のため、10aあたり苦土セルカ2号6袋を施用してください。施用後は、土壤と軽く混和してください。

また、土壤の物理性改善と吸収率の高い細根を確保するため、10aあたり完熟堆肥1~2tまたはネバリン5袋を施用してください。

せん定

本年産の着果過少樹では夏秋枝が多く発生しています。強く直立している夏秋枝は基部から切除するとともに、樹内部まで日光が当たるように空間をつくりましょう。

せん定は着果過少樹から実施し、切除する枝葉の量は多めとします。着果量が多かった樹になるにつれ時期を遅く、切除する枝葉の量は少なめにしていきましょう。

表① 病害虫防除(柑橘)

品目	散布時期	対象病害虫	薬剤名	希釈倍率	使用基準 ^{※1}	茶登録
不知火	収穫前	貯蔵病害	ベンレート水和剤	4,000倍	前日—2回	○
清見			ベフラン液剤25(劇)	2,000倍	前日—2回	×
甘夏(貯蔵)						

※1 使用基準は「収穫前日数—散布回数」をあらわす。

【その他注意点】・温州におけるロウムシおよびカイガラムシ類の多発園は、1月上旬にマシン油乳剤97% 60倍(-)を散布する。

落葉果樹

病害虫防除

表②を参考に防除してください。冬季の防除は、園内の病原菌・害虫の絶対数を減らせるため、必ず実施してください。12月にマシン油を散布していない圃場は、先月号を参考にマシン油の防除を実施してください。

■管理作業

落葉後、樹が休眠期に入るとせん定の適期になります。せん定の目的は、作業性の改善と、翌年の花の量の調整を図ることです。せん定によって切った枝は、放置しておくと病害虫の発生原因となります。園外に持ち出し、処分してください。

表② 病害虫防除(落葉果樹)

品目	散布時期	対象病害虫	薬剤名	希釈倍率	使用基準 ^{※1}
梨(幸水・豊水)	1~2月	輪紋病	トップジンMペースト ^{※2}	原液塗布	病患部削り取り直後—3回
キウイフルーツ(ハイワード)	1月中旬	かいよう病 ^{※3}	ICボルドー-66D	25~50倍	収穫後～発芽前-

※1 使用基準は「使用時期—散布回数」をあらわす。

※2 せん定時にイボ皮を削り取り、塗布してください。

※3 せん定した枝の切り口に、トップジンMペースト(前日-3回)を原液塗布してください。

表③ せん定

品目	せん定方法
イチジク	春に発生する枝に果実が着くため、2芽残して切り返しを行う。
柿、栗	枝の先端付近から発生した枝に着花するため、間引きせん定主体で行う。
キウイフルーツ	混みあったツルを切除後、棚に合わせて間引き、枝の先端は切り返す。
梨	樹勢維持のため主枝の先端は強めに切り返し、主枝の先端は立てる。
プラム	充実した花芽を確保するため、間引きを行う。徒長枝を間引きする。

※ 切り返し:枝の途中で切ること。強い=基部に近い。弱い=先端に近い。 ※ 間引き:枝の基部から切ること。



■バラ改植の準備

品種選定は、市場の意見を取り入れた選定が重要となります。

最近は品種による需要の有無がはっきりしていますので、導入の際は必ず、担当者にご相談ください。

苗の注文は、年内をめどに農協担当者までご連絡ください。近年苗の納品が遅れる傾向にありますので、遅くとも4月上旬納期指定をお願いします。

バラの定植は3~4月上旬に行うのが最適です。時期が遅れるほど気温が上昇し、根張りが悪くなります。また、ロックウールマットは必ず新品を用意しましょう。根張りが悪いと、その後の生育や生産量に大きな影響を与えますので、早期の準備をお勧めします。遅くとも土耕栽培は3月中、ロックウール栽培は4月中に定

植するようにしましょう。



イチゴ

■厳寒期のハウス管理

収穫で忙しい時期ですが、この時期の管理が春からの生育・収量を大きく左右します。ハウスの管理は、今まで以上に気を配り、イチゴの生育に適した環境条件を整えましょう。

また、厳寒期は蜂の交配能力も低下します。蜂が訪花しているか、訪花した花のめしへは黒っぽくなっているかなど、定期的な確認をお願いします。ミツバチを利用している方は、12~2月の間は、クロマルハナバチとの併用が効果的です。

■温度管理

日中の低温は生育停滞や樹勢低下の要因となり、収量低下・奇形果発生につながりますので、高めの温度管理を心がけましょう(日中25~27℃、夜間最低8℃。きらぴ香は夜間最低温度を2℃程度高めで設定する)。

また、イチゴの光合成は20~23℃が最適とされています。炭酸ガス(CO₂)施用を行う場合、最適温度と合わせた施用を行うことで、効果を高めることができます。

■病害虫防除

厳寒期はハウスを密閉する時間が長くなり、ハウス内が多湿になりやすく、灰色カビ病の発生が多くなります。換気に注意するとともに、暖房機を導入している圃場では温度を高めに管理し、多湿状態を避けましょう。特に雨曇天が続く際には日中でも送風を行う等、ハウス内の空気を動かすよう心がけましょう。防除は12月中下旬から行います。表①も参考にしてください。

春先に多発するハダニやアザミウマ類は、厳寒期にも見えない所で発生しています(きらぴ香は特に分かりにくいので注意)。1月下旬から予防散布を行っておきましょう。※防除の際は、蜂の影響日数にも十分留意しましょう。



表① 病害虫防除

散布量：100~300ℓ/10a

薬剤名	希釈倍率	使用回数	ミツバチ影響日数	天敵影響
アフェットフロアブル	2,000倍	3回以内	1日	なし
パレード20フロアブル	2,000~4,000倍	3回以内	1日	なし
ファンタジスタ顆粒水和剤	2,000~3,000倍	3回以内	1日	なし
フルピカフロアブル	2,000~3,000倍	3回以内	1日	なし

*使用時期は、いずれも収穫前日まで。



こだわり♪ レ・シ・ピ



スマホで動画もチェック!

担々麺 葉ネギをベジヌードルで ～ゴマと豆乳でヘルシー＆マイルドな味わい～

材料 2人分

葉ネギ 2束
中華麺(太麺) 2玉

[肉みそ]

A	豚ひき肉 100g 山椒 少々 ザーサイ(みじん切り) ... 大さじ1 白ネギ(みじん切り) 1/2本分 甜麺醤 大さじ1 しょうゆ 小さじ1
---	---

[スープ]

B	植物油 少々 ニンニク(みじん切り) 大さじ1 ショウガ(みじん切り) 大さじ1 豚ひき肉 100g 豆板醤 小さじ1(お好みで増減可) 鶏ガラスープの素 大さじ1 白すりゴマ 大さじ2 白練りゴマ 大さじ2 みそ 大さじ2 砂糖 少々 水 250ml 豆乳 250ml
---	--

ラー油 適量
糸唐辛子 適量
白煎りゴマ 適量

作り方

(1)葉ネギの準備をする

葉ネギは根元を切って取り除き、洗う。飾り用に2本を小口切りにする。残りは長さを半分に切る。

(2)肉みそを作る

- ① 冷たいままの小鍋にAの豚ひき肉を入れ、山椒をふる。
- ② ザーサイと白ネギを加えて切るように(練らないように注意)、ふんわりと混ぜる。
- ③ 点火し、弱めの中火で豚ひき肉に火が入り、白っぽくなるまで炒める。甜麺醤、しょうゆで味を調える。

(3)スープを作る

- ① 冷たいままの鍋に油少々、ニンニク、ショウガを入れて点火し、弱火で香りがたつまで炒める。
- ② 豚ひき肉を加えて中火にし、白っぽくなるまで加熱する。豆板醤を鍋の空いているスペースに入れ、軽く炒めてから、全体を混ぜる。
- ③ Bを加えて馴染ませてから、水を加えひと煮立ちさせる。盛り付ける直前に豆乳を加えて軽く温める(早くから豆乳を加えたり、混ぜ過ぎたりすると、豆乳がモロモロした食感となり口当たりが悪くなるので注意する)。

(4)葉ネギと麺をゆで、仕上げる

- ① 鍋に熱湯を沸かし、中華麺の表示通りに麺をゆで始める。
- ② ゆであがる2分前に葉ネギの下の部分、1分前に上の部分を加えて麺と一緒にゆで、ザルに上げて水気を切る。丼にスープを入れ、葉ネギと麺を盛り付け、肉みそをのせる。
- ③ 小口切りの葉ネギ、糸唐辛子、白ゴマをふり、お好みでラー油を加える。

葉ネギの
ザーサイ和え



葉ネギ、ザーサイ、
調味料を和えれば、
できあがりです♪



詳しくは動画で▶

遠山由美

野菜ソムリエ上級プロ
NR、食育プロデューサー
他く略歴

日本初の「シニア野菜ソムリエ」第1号取得者。野菜や果物の魅力を料理、栄養学、食育など多くの手法で伝え、生産者と消費者の掛け橋として、テレビやラジオなど多方面で活躍中。



旬のまめ知識



葉ネギ

「疫(=外敵)」から「免」れる力=「免疫力」は、①自然バリア②自然免疫③獲得免疫(適応免疫)の3ステップで私たちの健康を守ります。葉ネギのカロテンやビタミンCで皮膚や粘膜を守る!蒸氣で鼻腔内の纖毛の働きを助ける!適度な炭水化物や脂質でエネルギーを作る!熱々スープで体温を維持する!ゴマのビタミンEで血流を改善する!豚肉のたんぱく質で細胞を作る!トドメは葉ネギとみそとスパイスの抗酸化力!冬を元気に乗り越えましょう。



SDGsは国連が定めた、地球の明るい未来のための17の目標。

JAしみずは2019年12月にSDGs宣言をしています。

農業の未来と SDGs

vol.15



国連が提唱する持続可能な開発目標(SDGs)の理念は、協同組合の「相互扶助」の活動に通じます。

このコーナーでは、JAのSDGsともいべき協同活動を中心に、自己改革や新たな取り組みを紹介しています。



パトロール出発式で盗難被害根絶を呼び掛けた望月青壮年部長(左壇上)



農産物の盗難防止パトロールへ出発する青壮年部員の車両

J Aしみず青壮年部は10月26日、特産の温州ミカン収穫の本格化を前に、盗難防止パトロールの出発式を柑橘共選場で行いました。

清水警察署と連携し、お互いにパトロールを行うことで地域に人目があることを周知し、盗難防止につなげようと企画。青壮年部員約40人、軽トラック

青壮年部 清水署と連携パトロール 農産物盗難被害「俺たちが守る」

JA管内では今年5月に由比地域で甘夏などの盗難事件が発生。JAは生産者に盗難防止の警告看板と防犯カメラを配布したほか、設置のための講習会を開き、一丸となって盗難被害防止対策を続けてきました。

青壮年部も由比支部を中心いち早く自主パトロールを行ってきましたが、今後は全支部の部員160人が各地域のリーダーとして、定期的なパトロールを続けていく計画です。「持続可能な農業」には、こうした活動も大切な取り組みだと考えています。

40台が集まり、清水警察署から署員15人、パトカー4台、JA役職員ら約15人が参加しました。

出発式で青壮年部の望月崇弘部長は「農作物の盗難は、生産者の営農意欲の喪失につながりかねない深刻な事態。青壮年部のテーマである『清水の農業は俺たちが守る』を部員一人ひとりが胸に持ち、JA管内の農作物盗難を根絶しよう」と参加者に宣言。

出発式後は、集まった部員が各地域の園地へ向かい、盗難パトロールを実施しました。

40台が集まり、清水警察署から署員15人、パトカー4台、JA役職員ら約15人が参加しました。

出発式で青壮年部の望月崇弘部長は「農作物の盗難は、生産者の営農意欲の喪失につながりかねない深刻な事態。青壮年部のテーマである『清水の農業は俺たちが守る』を部員一人ひとりが胸に持ち、JA管内の農作物盗難を根絶しよう」と参加者に宣言。

出発式後は、集まった部員が各地域の園地へ向かい、盗難パトロールを実施しました。

このコーナーでは、清水区内の昔懐かしい風景や行事、建物などの古い写真を随時募集します。

珍しい古い写真をお持ちの方は、広報課(TEL367-3221)までぜひご一報ください。



清水の歴史を貴重な資料で振り返る
[archive-34]



旧清水市合併20周年を祝った興津地区

昭和56年6月28日 資料:読者提供

このビルも時代の変化により手狭となり、昭和47年(1972)、興津本町にあつた旧清水市役所興津出張所が公民館となりました。やがて出張所も老朽化が進み、平成16年(2004)、清水清見潟公園内に新築された興津生涯学習交流館へ移転し、現在に至っています。

前段が長くなりましたが、写真は昭和56年(1981)に興津公民館で「合併20周年記念式典」を開いた際のものです。庵原郡興津町(当時)は昭和36年(1961)6月に旧清水市と合併しました。記念式典には当時の連合自治会長や各地区の役員関係者などが一堂に集まり、20周年を祝いました。

当時の興津公民館は、現在の建物へ移転後に取り壊されました。敷地跡は「興津宿公園」となり、住民の憩いの場として利用されています。

写

眞の説明の前に、興津公民館のあゆみに触れます。興津公民館は昭和23年(1948)に

発足し、国鉄(現JR)興津駅近くにあつた「かんきつ組合」の事務所を利用していましたが、昭和28年(1953)に、2階建ての建物を建設。昭和35年(1960)に、鉄筋コンクリート3階建てのビルに建て替えました。

組合員の皆さんへ

不要な農薬を回収します!

不要になった
農薬を有料で
回収します。



ご利用には、事前の申し込みが必要です

12月の組合員訪問で配布する申込書を提出してください。

申込期限 2022年1月14日(金)

回収日 2022年2月中旬

※詳細は、申込書提出の際にお知らせします。

申し込み

回収できる農薬の種類、料金を申込書に記載しています。ご確認の上、必要事項を記入して最寄りのJA営農センター・拠点へ提出してください。

●お問い合わせ JAしみず購買課 TEL 054-363-0334
または、各営農センター・拠点

静岡市農業委員会事務局よりお知らせ

2021年度 農業者年金個別相談会

農業者年金の未加入者、待期(受給待ち)者を対象とした農業者年金個別相談会を開催します。

年金の加入を検討している方、加入者で受給について質問がある方等、ぜひこの機会をご利用ください。

開催日

2月1日(火)

●10:30~12:00 ●13:00~14:30

※事前の予約が必要です。

会場

静岡市役所 新館16階
農業委員会室
静岡市葵区追手町5番1号

相談時間

1人30分



お問い合わせ ・予約

静岡市農業委員会事務局
農政係
TEL:054-221-1483

清水厚生病院 健康管理センター

ドック受診は冬季がお得!

当センターでは、冬季にドックをご予約いただいた方に特別料金をご案内しています。普段よりもご利用いただきやすい価格となっておりますので、ドックを受けたことがない方も、この機会をぜひご活用ください。



ドック冬季特別料金

一日人間ドック
¥39,600 ⇒ ¥30,500
(通常料金)
(冬季料金)

ドック空き状況

一日人間ドック

[2月]22日(火)、24日(木)、25日(金)
[3月]3日(木)、9日(水)、11日(金)、15日(火)、17日(木)

一泊二日ドック

[2月]17日(木)~18日(金)、21日(月)~22日(火)
[3月]7日(月)~8日(火)、10日(木)~11日(金)

脳ドック

[2月]22日(火) [3月]1日(火)、15日(火)、22日(火)

※ 空き状況は11/16時点のものです。今後の予約状況によっては、ご利用いただけない場合もございます。



TEL : 054-366-3769 (直通)

FAX : 054-366-3407

☆ ドック、健康診断は全て予約制となっております。
予約をご希望の方は、お電話または直接ご来院ください。

☆ 共済ドックは、JAよりご案内しておりますので、
ご利用ください。



今年の「アグリフェスタしみず」は 分散開催します



今年の農業祭「アグリフェスタしみず」は、コロナウイルス感染拡大防止のため、JA支店で開催します。



飯田支店

12月15日(水) 8:30~10:00
清水区高橋2丁目7-25

清水支店

12月15日(水) 8:30~12:00
清水区宮加三85

※商品がなくなり次第、終了となります。
※開催にあたっては感染予防対策を徹底いたしますが、状況により急遽、規模縮小や中止となる場合があります。

農機・農具掲示板

譲ります!

農業をやめたり、作物を変更した生産者の皆さんのが不用になった農機や農具を、必要な方に有効利用していくだくための情報提供の場です。掲示板の利用は各営農窓口へお問い合わせください。

譲り受けを希望する方、譲り渡しを希望する方ともに、営農センター・営農拠点にある「農機・農具の掲示板申込書」に必要事項を記入して、提出してください。

●お問い合わせ JAしみず 購買課
TEL: 054-340-0096

種別	丸山製作所 セット動力噴霧機 (純正攪拌機付)
型式	MS415EA
数量	1式
価格等	価格応談
その他	実働30日 動作確認済み
連絡先	JA東部営農センター TEL:054-375-2359 ※JAより持ち主へ取り次ぎます。

理事会だより

定例理事会: 10月28日(木)

議事

- 不良債権(個別債務者)の処理の方針について
- 令和3年度仮決算の承認について
- 理事に対する貸出議案について



編・集・後・記

折戸ナスのレシピを教えてもらった。ヘタを取り、中に切れ目を入れ、皮にオリーブオイルを塗り、サラランラップで包む。600Wのレンジで5分温め、ショウガ醤油などでいただく。ナス本来の味を堪能できるとの事。今度やってみます。 (伊藤)

清水で栽培される千両やシキミなどを特集で紹介したのは、今回が初めてではないかと思う。営農担当部署と打ち合わせをしながら、自分なりに深く調べていると執筆も楽しい。生産者の声を広く読者に伝えられたら幸いだ。 (蒲生)

特集の「枝もの」つながりで、庭木の暴れ具合が気になりだし、3年ぶりに剪定をした。枝ぶりを見ながらパチパチ切っていくのは、時間を忘れて集中でき、意外と楽しい。さっぱりした木を見て、新境地が開けた気分。 (杉山さ)

2022JAカレンダーが完成



今年もJAオリジナルカレンダー「ドローンで見る清水の風景」が完成しました。今回も清水区の素晴らしい風景をドローンで撮影し、見慣れた景色を空からのアングルで紹介しています。

同テーマのカレンダーは5年目となり、今回で最後となります。

12月8日には、堀池明清水区長を通じて、清水区のこども園、保育園、幼稚園、小・中学校など教育機関などにも贈呈します。組合員の皆さまには12月の組合員訪問で配布します。



新登場

メモリアル清水の家族葬



ご家族に囲まれたやすらぎと
ぬくもりのお葬式をご提案いたします。

基本プラン(プレミアム会員)

- いはらホール[最大20席] 39万6,000円(税込み)
- 日本平ホール[最大30席] 44万円(税込み)

基本プランに含まれるもの

祭壇、会場費、運営スタッフ、棺、骨壺、宗教道具(枕飾り)、受付装具、祭壇供物、火葬手続き、遺体保護費用

ご希望に添った葬儀のために、無料で事前相談を承っています。お見積もりやホールの見学も可能です。

メモリアル清水 TEL:0120-673-101
(平日8:15~17:00)

今月も「しみずの風」をお読みいただき、ありがとうございました。

- | | | | |
|---|---|--|---|
| <p>● 折戸ナスのレシピを教えてもらった。ヘタを取り、中に切れ目を入れ、皮にオリーブオイルを塗り、サラランラップで包む。600Wのレンジで5分温め、ショウガ醤油などでいただく。ナス本来の味を堪能できるとの事。今度やってみます。 (伊藤)</p> | <p>● 清水で栽培される千両やシキミなどを特集で紹介したのは、今回が初めてではないかと思う。営農担当部署と打ち合わせをしながら、自分なりに深く調べていると執筆も楽しい。生産者の声を広く読者に伝えられたら幸いだ。 (蒲生)</p> | <p>● 特集の「枝もの」つながりで、庭木の暴れ具合が気になりだし、3年ぶりに剪定をした。枝ぶりを見ながらパチパチ切っていくのは、時間を忘れて集中でき、意外と楽しい。さっぱりした木を見て、新境地が開けた気分。 (杉山さ)</p> | <p>● 私の干支でもある「丑」も何とか乗り切りそうなのでほっとしている昨今です。焦らず慌てず、なおかつ野次馬根性旺盛状態を維持していきたい。これから冬に向かうが、来年の干支「寅」に負けないようまずは熟爛で体調を整えたい。 (杉山滋)</p> |
|---|---|--|---|

年末に向け早めに大掃除。押入れの奥から本やゲームなどが大量に出てきたので中古販売してもらうことに。マンガの多くは値段がつかなかつたが1つのゲームに6千円の値段が付き驚いた。プレミアでもついていたのだろうか? (見宮)

清水押切北公園

しみずおしきりきたこうえん

2021年12月1日発行
(毎月1回1日発行)
通巻578号

J A
しみず
あなたの立場で一生懸命



静岡市立清水高部東小学校の西側にあり、緑と黄の大きな滑り台がシンボルとなっている公園です。

公園内には広々としたグラウンドの多目的広場やアスレチック広場、幼児用の広場があります。住宅街にあり、学校にも隣接しているため、近隣住民や子どもたちのいこいの場になっています。東屋からは、子どもたちが遊ぶ様子を保護者が安心して見守ることができます。

概要

所在地 : 静岡市清水区押切2223
駐車場 : 2台程度
主な施設 : 東屋・複合遊具・車いす対応トイレ

アクセス

しづてつジャストラインバス
蜂ヶ谷市立病院線
「高部東小学校入口」下車徒歩3分

